
0909体坛风云责编：刘 峣 邮箱：onionliu@hotmail.com责编：刘 峣 邮箱：onionliu@hotmail.com

2017年4月5日 星期三

郎平从宏观掌控球队

这是中国女排历史上首次设立
总教练和执行教练的职务。谈及如
此安排的原因，国家体育总局排球
运动管理中心主任李全强表示，这
主要是为郎平的身体康复考虑，目
前郎平的主要工作还是从宏观上来
掌控球队。

李全强说，由于郎平刚做完手
术不久，因此在目前阶段身体的康
复是第一位的。“如果完全做主教
练，每天盯着球队，从身体各方面
都做不到，对恢复也不利。所以目
前队伍中的一些事，比如组队、制
定安排训练计划等，让郎平从宏观
上把控，从大的方面来率领球队。
主要还是要让她把身体恢复好。”

此前，郎平曾在采访中表示，
自己的腿伤严重，需要做手术。如
果膝盖治疗好了，将继续执教中国
女排。今年1月，郎平在芝加哥进行
了右侧髋关节置换手术。两个多月
的时间里，她的身体情况恢复不
错，但显然并未达到完全康复的水
平。郎平本人也曾表示，今年出任
女排主帅的可能性几乎为零，康复
和做另一条腿的手术是主要任务。

不过，总教练的工作并不是闲
差。郎平说，作为总教练，她会规
划球队的发展方向、完成组队，并
协助教练班子完成训练和比赛任
务。同时，自己将积极地治疗和康
复。实际的带队工作由安家杰教练
来执行，教练班子共同配合完成
好。

可以说，郎平留任总教练是一
个皆大欢喜的结果。一方面，在郎
平续约的过程中，排管中心坚守诺
言，展现出了最大的诚意。不仅多
次赴美探望、商谈，也给郎平执教
留足了空间。另一方面，郎平同样
心系中国女排，尽管面临伤病困
扰，依然选择以“特殊身份”留
任，为新周期的女排助一把力。

安家杰走上前台

可喜的是，郎平、赖亚文、安
家杰——球迷们熟悉的“铁三角”
依然留在球队中。赖亚文虽然已经

“升官”，但仍然在球队一线兼任教
练；前任助理教练安家杰更进一
步，作为执行教练负责日常训练安
排。另外，此前郎平教练团队中的
外籍体能师和康复师也全部留在了
队中。可以说，新一届女排国家队

还是“熟悉的味道”，有助于这支金
牌之师得到更好的延续和传承。

走上前台的安家杰，或将成为
未来几年中国女排的实际主帅。这
名 45 岁的老国手，在球员时代就曾
是中国男排的主力接应。目前，除
了在国家队任职外，他还担任山东
女排的主帅。

2014 年，安家杰被郎平任命为
助理教练。合作两年多的时间，他
对于郎平的执教理念和战术打法比
较认同，对于女排队员的熟悉程度
更是难有人比。在郎平看来，安家
杰正值黄金年龄，而且很有想法，
经常会提出一些技战术方面的设
想，而且乐于跟同行交流。此番由
他出任执行教练，对保持女排的稳
定、延续技战术都是最好的选择。

事实上，安家杰也有独立带队
经验。2015 年的女排大奖赛总决赛
和 2016 年的瑞士女排精英赛，他都
曾独立率队出征。执教能力得到了
一致认可。

新老交替进行中

上个奥运周期，中国女排收获
了奥运会、世界杯两项大赛冠军。
进入东京奥运周期，在高起点上的

中国女排面临不小挑战。谈到女排
的未来时，郎平表示，中国女排要
从零开始，努力发掘和锻炼新人。

在最新一期的集训名单中，有9
名新人入选大名单，可以说是上个
周期大获成功的“大国家队”理念
的延续。9 名新人中，其中有 5 人来
自山东。郎平解释说，这是为了在
东京奥运周期培养新的人才梯队，
而山东青年队恰恰是上届全运会女
排青年组的冠军。

另一方面，去年的奥运冠军球
员中，惠若琪、魏秋月、曾春蕾、
颜妮并未入选。其中，颜妮、魏秋
月和曾春雷的年龄都在 30 岁上下，
很难再战一个奥运周期。26 岁的惠
若琪此前一直受心脏问题困扰。在
今年没有世界大赛的情况下，这样
的安排或许也是在保护球员。

“老队员是我们的财富，但是她
们的身体需要调整、伤病需要治
疗，大家要习惯国家队这样的人员
进出，不是有一句话叫‘流水不
腐，户枢不蠹’吗？今年国内最重
要的赛事是全运会，国家队并没有
太多时间训练，所以我们更希望能
给年轻队员机会，给她们时间成
长，在训练中提高自己，通过比赛
积累经验。”郎平说。
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郎平的去留问题终见分晓。日前，中国女排公
布了最新一期的国家队集训名单。根据名单，郎平
将担任中国女排总教练，安家杰任执行教练。此
外，已经升任排管中心副主任的赖亚文也将出任女
排领队和教练。

里约奥运会夺冠后，郎平能否继续执掌中国女
排，一直是外界关心的焦点。此前，无论是排管中
心还是郎平本人，虽然都表达了积极的意愿，但始
终未有定论。此番郎平升任总教练，既印证了外界
的普遍猜测，也给关心中国女排的人们吃下了一颗
定心丸。

从此次集训开始，中国女排算是正式进入了东
京奥运的备战周期。“铁榔头”挂帅总教练，“铁三
角”依然在球队，新老球员纷纷“归队”，中国女排
再次出发。

近日，一则维权声明搅动中国体坛。作为
2017-2020 年亚足联旗下 12 项赛事在中国大
陆地区的独家全媒体版权持权方，体奥动力公
司称，在3月28日进行的国足十二强赛伊朗队
同中国队比赛中，大量新媒体平台在未经授权
的情况下对赛事进行侵权盗播。

这已不是版权方第一次对体育赛事“盗
播”行为宣战了。去年 9月，此前的持权方乐视
体育，就因某 APP盗播 12强赛，向北京市海淀
区人民法院提起诉讼。

体育赛事的盗播行为早就有之，令人记忆
犹新的案例是，在北京奥运会开幕式过后 3天
内，北京奥组委和国际奥委会就监测到约1600
起盗播现象，其中国内有100多起。

一场体育赛事的商业价值，主要通过版权
交易来体现。据统计，国际体育赛事中，版权和
转播收入贡献了总收入的 1/3甚至一半以上。
随着体育版权竞争愈发激烈，许多知名赛事媒
体版权价格一路飙升，版权购买者的运营压力
也与日俱增。在这种情况下，侵权行为的频繁
出现无疑让体育运营的风险进一步加大。

新媒体增加了体育赛事侵权的可能性。不
同于过去媒体渠道单一、易于监测，在“人人都
有麦克风”的时代，互联网平台浩如烟海，想要
实时全面监测并非易事。况且，许多新媒体平
台通过视频剪辑等方式频打“擦边球”，在国内
相关立法尚不完善、体育产业知识产权保护制
度欠缺的情况下，体育赛事版权保护成为业界
的一道难题。

但技术革新造成的“副作用”并非不可解
决。比如，发挥行业组织的力量，委托专业技术
和法律团队，监控各类侵权行为并及时取证；
通过行政举报、民事诉讼、刑事立案申请等方
式，严厉打击侵权行为，并以此推动从制度和
立法层面对体育赛事的侵权行为进行规范等，
都能起到警示、惩罚的作用。

版权保护是体育产业健康发展的“保护
伞”，但多年来，许多企业“下雨才想撑把伞”，
遇到侵权行为时才大力与盗播等行为作斗争，
使整个行业陷入各自为战的局面，未就体育版
权保护形成合力。同时，体育产业也缺乏“治未
病”的理念。由于体育观众的版权意识较为薄弱，习惯免费从网络获
取信息资源，从而导致网络盗播猖獗。因此，培养体育观众的版权意
识，切断盗播行为的利益源头，也是一项任重道远的工作。

每年 4月 26日是世界知识产权日。可以预见，届时又会引起一
场有关体育版权保护的热烈讨论。不可否认，体育版权保护是一项

“永远在路上”的大工程，不能因“路漫漫其修远兮”，有关部门和业
界就止步不前。在行进过程中，需要画出路线图，制定计划表。只有
这样，才能在体育版权保护的道路上走得更远，整个体育产业也才
会更加健康发展。
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张继科能否王者重现？

从以往世乒赛来看，竞争最激
烈、最具悬念的当属男单之争。张
继科伤愈归来，成为最大悬念。

男单阵容里，张继科和许昕都
是去年里约奥运会男团冠军成员，
马龙是上届苏州世乒赛男单冠军，
且是里约奥运会男单冠军。而樊振
东自进入男一队以来，表现一直可
圈可点，成为男一队核心成员，在

2016 年 10 月的世界杯乒乓球赛男子
单打决赛上，以 4︰1 战胜许昕，夺
得个人生涯首个世界三大赛的单打
冠军。小将林高远在直通赛上脱颖
而出，将首次参赛。

马龙能否卫冕，许昕和樊振东能
否有所突破，张继科能否以最好的面貌
展现自己，是各界对5名中国球员关心
和猜测的话题。而林高远作为世乒赛直
通赛黑马，在3月29日的2017年全运
会乒乓球男单预赛中爆冷出局，他需要
振作起来重新出发。

丁宁能否三度加冕？

作为女子单打主力、奥运冠军，
丁宁、刘诗雯是国乒女队最出色的主
将，正值当打之年。如无意外，丁宁和
刘诗雯将在总决赛相遇，两人的强强
对话也成为关注热点。

丁 宁 在 2011 年 和 2015 年 世 乒
赛中都夺得女单金牌，今年将期待
三度卫冕；而刘诗雯也具备向冠军
发起挑战的实力，在“地表最强 12
人”国乒直通选拔赛中，刘诗雯 2︰0
战胜丁宁后以 11 战全胜的成绩获得
第一张国乒女队的直通世乒赛门
票，成为队内唯一获得全胜的队员。

而其他3人中，朱雨玲和陈梦都
是上个奥运周期的重点培养对象，
遗憾的是都没有展示出很强的亮
点。总教练刘国梁认为单打名额给
予她俩，是培养周期的延续，也是
鞭策她们加快成长；木子曾在苏州
世乒赛淘汰了日本选手石川佳纯和
新加坡名将冯天薇，经验丰富是她
的最大优势。

5人之中，仅丁宁获得过世乒赛

女单冠军。杜塞尔多夫，是丁宁三
度加冕，还是新人登榜，我们拭目
以待。

“传奇组合”能否冲冠？

继 2015 年苏州世乒赛后，国乒
再一次祭出跨国组合。

马龙将再度与德国名将波尔组
成跨国组合参加男双的争夺，上届
曾携手的男双“马可波罗”组合将
再战江湖。“‘传奇组合’又回来
了。我很期待在杜塞与我的好搭档
马龙一起征战男双。”3月 30日，波
尔也通过微博表达了对比赛的期待。

不过，马龙和波尔想要在这届
世乒赛中冲击桂冠，最大对手无疑
还是中国队的原装组合：许昕和樊

振东。
混双方面，苏州世乒赛上，许

昕搭档梁夏银夺得混双冠军，成为
当届世乒赛的一大亮点。今年，方
博搭档德国选手索尔加，冯亚兰搭
档丹麦选手格罗斯，征战混双赛
场。索尔加是欧洲近年来涌现出来
的最出色的本土选手，格罗斯是去
年欧锦赛双打冠军。这3组跨国组合
将给比赛带来更多精彩话题。

国际乒联主席汤玛斯·维克特对
于跨国组合再现世乒赛持乐观态
度：“让这项运动更精彩，而且也能
够加强各国乒协的关系与交流。”德
国乒协主席迈克尔·杰格也认为这是
中国对德国乒协和德国体育伸出的
友谊之手，“对乒乓球迷来说是件天
大的好事。”

本报电（赵剑） 将于 4 月 9 日至 16 日在中国无锡举行的第 23
届亚洲乒乓球锦标赛奖牌近日出炉。以“金镶黄龙玉”的形式制
作金牌、银牌、铜牌，是亚乒赛与中国玉文化的首次碰撞。

该奖牌正面是亚洲乒乓球锦标赛图案，背面镶嵌经过精心挑
选制作的黄龙玉，黄龙玉呈圆环型状；圆环正中的金属图案是本
次大赛徽标；奖牌挂钩是由两只经过变形演变的金鸡组成的纹
饰。奖牌直径70毫米，厚度7毫米，重180余克。

第23届亚乒赛奖牌出炉第23届亚乒赛奖牌出炉
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本报电 （吕程
程） 中国环塔 （国
际） 拉 力 赛 暨 2017
环塔赛事启动仪式近
日在京举行。

环塔拉力赛全称
环塔克拉玛干汽车摩
托车越野拉力赛。本
届环塔拉力赛将于 6
月 10 日开赛，历时
13 天。比赛将在新
疆塔城发车，计划于
新疆若羌闭幕收车，
预 计 赛 程 5000 公
里，其中特殊赛段不
少于 3000 公里。全
程将穿越北疆、东
疆、南疆。赛事设置
了汽车组、摩托车
组、卡车组、新能源
组、体验组，预计参
赛车辆170辆。

今年环塔的一大
亮点是推出新的文化
品 牌 ——“ 沙 域 ”，
旨在通过与环塔相关
的文学创作，推动播
出平台、影视公司进
行影视创作；同时开

发游戏和周边产品，发掘立足新疆
的音乐及旅游资源，最终将环塔

“沙域”打造成为具备环塔赛事内
核的大众文化品牌。

本次发布会由中国汽车摩托
车运动联合会、新疆维吾尔自治
区体育局、宝钢集团八钢公司联
合主办。发布会结束后，环塔秘
书 处 正 式 启 动 车 队 参 赛 报 名 工
作。随后，2017 环塔联合勘路工
作和 2017 环塔全国志愿者招募活
动也将启动。
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世乒赛中国队名单公布

名将悉数上阵 跨国组合再现
本报记者 王 萌

5月29日至6月5日，第54届世乒赛单项赛将在德国杜塞尔多夫举行。国乒3月29日正式
公布了5个单项的参赛名单，马龙、许昕在列，张继科伤愈回归，跨国组合重现，几名小将惊
喜入围。名单一经公布，就引发了各界关注和讨论。

◀ 3 月 6
日，郎平在洛
杉矶进行康复
训练。

新华社记者
杨 磊摄

丁 宁

马 龙


